

Chapitre 3

Le métier et son environnement

1. Le métier et son environnement



Depuis mai 2018, le rôle et les responsabilités du DPO ont évolué en raison de l'accent mis sur la protection des données à l'échelle mondiale.

Le RGPD a permis une harmonisation des règles au sein de l'Europe et le rôle du DPO est devenu central dans la conformité à cette réglementation.

Même si le RGPD est une réglementation de l'Union européenne, ses principes et exigences ont influencé les pratiques de protection des données à l'échelle mondiale. De nombreuses organisations en dehors de l'UE ont également choisi de désigner un DPO pour garantir la conformité aux normes internationales de protection des données.

Le RGPD a renforcé l'indépendance du DPO en exigeant qu'il exerce ses fonctions de manière indépendante et ne soit pas soumis à des instructions hiérarchiques. Cela garantit que le DPO peut accomplir ses tâches sans ingérence et jouer un rôle de contrôle et de conseil impartial au sein de l'organisation.

Les DPO sont devenus des acteurs clés, ils jouent un rôle de liaison avec les personnes concernées (les individus dont les données sont traitées) et doivent faciliter l'exercice de leurs droits en matière de protection des données.

2. Le positionnement du DPO dans l'organisation



Comme vu précédemment, le délégué à la protection des données (DPO) est chargé de mettre en œuvre la conformité au règlement européen sur la protection des données à caractère personnel pour l'ensemble des traitements réalisés par l'organisme pour lequel il travaille.

Pour mener à bien cette mission, qu'il soit interne ou externe à l'organisme, le DPO doit disposer de qualités et connaissances spécifiques au métier mais également de moyens matériels et organisationnels. Il doit avoir un positionnement adéquat au sein de l'organisation et a besoin des ressources nécessaires pour mener à bien sa mission.

Le DPO est un acteur clé de la mise en conformité aux lois et règlements en matière de protection des données, il est la pierre angulaire du principe de responsabilité, renforcé depuis la mise en application du RGPD.

Même s'il n'est pas personnellement responsable en cas de non-respect, il établit clairement les responsabilités portées par le responsable de traitement et ses potentiels sous-traitants.

La CNIL précise dans son *Guide du DPO* : "Le DPO a avant tout une mission d'information de conseil et de contrôle. Il n'est pas responsable de la conformité de l'organisme, de la tenue du registre, de la réalisation des analyses d'impacts ou des notifications de violations de données. Il est cependant en position d'en être un acteur clé dont les compétences seront très utiles au responsable de l'organisme pour l'aider à se conformer à ses obligations."

Ceci démontre bien que le DPO doit disposer d'une parfaite autonomie au sein de l'organisme qui l'emploie, au regard de la ligne managériale puisqu'il accompagne les responsables de traitements, dans leurs tâches pour assurer et être en mesure de démontrer que leurs traitements sont effectués conformément aux dispositions légales (article 24, paragraphe 1).

Comme il doit être en capacité de les conseiller et de contrôler la mise en œuvre effective des mesures techniques et organisationnelles, il ne doit pas être lui-même dépendant d'une entité pour laquelle il aurait des responsabilités opérationnelles dans la définition et la mise en œuvre de ces mesures, au risque sinon de devenir "juge et partie".

Nous le voyons, l'absence de **conflit d'intérêts** est étroitement liée à l'obligation d'agir en toute indépendance. Cela ne signifie pas pour autant qu'un DPO ne peut pas être rattaché à une Direction, et être obligatoirement un "satellite", bras droit de la Direction au niveau d'un organigramme, mais surtout que le DPO ne peut pas se voir confier d'autres missions et tâches opérationnelles s'il assure sa mission de DPO à temps partiel.

Le DPO, pour des facilités administratives, est souvent rattaché à une entité dont le responsable devrait jouer un rôle de « superviseur » uniquement afin de laisser son autonomie au DPO et ne pas conditionner une relation de subordination. Or, ce rôle de superviseur est très souvent mal compris, car il ne correspond pas à la relation classique d'un manager vis-à-vis d'un membre de son équipe. Cela sous-entend qu'il ne faut pas donner d'instructions, mais accompagner le DPO afin qu'il puisse remplir sa mission au sein de l'organisme. Il y a donc, au vu des remontées terrain, des difficultés aussi bien au niveau du « superviseur » pour trouver sa place que des difficultés pour le DPO au regard de ses missions pour trouver également sa place.

Le DPO, par exemple, ne peut pas exercer au sein de l'organisme une fonction avec un pouvoir décisionnel qui l'amène à déterminer, lui-même, les finalités et les moyens des traitements de données à caractère personnel de son entité et devenir ainsi responsable de traitement, donc être "juge et partie".

Autre exemple donné par la CNIL en termes de conflit d'intérêts : "*un conflit d'intérêts peut également exister si un Délégué, nommé sur la base d'un contrat de service, représente l'organisme devant les tribunaux dans des dossiers impliquant des sujets en matière de données à caractère personnel.*"

En ce qui concerne le cas particulier du DPO souhaitant assurer un rôle de **représentant du personnel**, il est à noter qu'un délégué du personnel peut être amené, dans le cadre d'un vote, à prendre position sur certains sujets ou projets en lien avec le traitement de données à caractère personnel, notamment la gestion du personnel. Dans cette hypothèse, il peut exister un risque de conflit d'intérêts avec la fonction de DPO.

En ce qui concerne les aspects "comité éthique" et "déontologie", un DPO peut figurer dans ce type de comité si tant est que cela ne crée pas de risques de conflits d'intérêts.

Vis-à-vis du rattachement du DPO à une direction particulière, le RGPD ne précise pas le niveau de «rattachement» du délégué qui dépend le plus souvent de la direction des systèmes d'information (DSI), de la direction des risques, de la conformité, de la direction juridique ou encore du secrétariat général de l'organisme. Quelle que soit la direction à laquelle il est rattaché, il importe que le DPO soit en mesure de faire directement un rapport au niveau le plus élevé de la direction de l'organisme afin que ses conseils soient connus et pris en compte.

Ainsi, nous pouvons dire que le positionnement, ou les missions annexes du DPO dans le cadre par exemple d'un temps partiel, est à étudier au cas par cas par l'organisme.

Retour d'expérience « autonomie et conflit d'intérêts » : sur le terrain, de nombreux DPO mettent en avant que leur «autonomie» est plutôt synonyme de «solitude». Le DPO est régulièrement rattaché à une entité et rend des comptes au quotidien, non pas au plus haut niveau de la hiérarchie mais à un responsable qui, même involontairement, induit une orientation à la démarche : plus juridique ou sécurité informatique selon le service de rattachement. Pour se sentir moins seul, le DPO entretient des relations privilégiées avec ses pairs.

On pourra noter également le cas de l'avocat du barreau inscrit au COD (Conseil de l'ordre départemental) de son département et qui devient le DPO de son Ordre départemental. La proposition de poste est intéressante car il a toutes les compétences requises, mais son statut initial le met dans la position d'être juge et partie et il a fait le choix de décliner l'offre.

En règle générale, parmi les fonctions susceptibles de donner lieu à un conflit d'intérêts avec la fonction DPO au sein de l'organisme peuvent figurer :

- les fonctions d'encadrement supérieur : directeur général, directeur opérationnel, directeur financier, médecin-chef, responsable département marketing, responsable des ressources humaines, responsable du service informatique ;
- les fonctions d'un niveau inférieur à l'encadrement supérieur (management de proximité par exemple) : ces fonctions ou rôles supposent la détermination des finalités et des moyens du traitement, comme évoqué précédemment.

Souvent par le passé, le responsable de la sécurité des systèmes d'information était également désigné DPO. Si celui-ci ne dispose pas, en qualité de RSSI (Responsable de la sécurité des systèmes d'information) d'un pouvoir décisionnel dans la détermination des finalités et des moyens des traitements de données à caractère personnel de son entité, cela ne pose pas de problème; mais ce cas de figure s'est avéré de moins en moins vrai, et des problématiques de conflits d'intérêts se sont posés, c'est pourquoi ce cumul des fonctions est de moins en moins répandu à ce jour.

La notion d'**autonomie** est primordiale pour l'efficacité de la mission du DPO. Ainsi, l'article 38 du RGPD, paragraphe 3 prévoit certaines garanties de base destinées à maintenir un degré suffisant d'autonomie au sein de l'organisme. Par exemple, il est précisé que les responsables du traitement/sous-traitants doivent veiller à ce que le DPO « n' reçoive aucune instruction en ce qui concerne l'exercice des missions ».

Arrêt de la CJUE du 09/02/23 sur l'indépendance du DPO : s'agissant de la question de **l'existence de conflits d'intérêts**, la CJUE a rappelé que le RGPD prévoyait que le DPO peut exécuter d'autres missions et tâches, sous réserve que ces dernières n'entraînent pas de conflit d'intérêts, pour préserver l'indépendance fonctionnelle de ce dernier. Logiquement, la Cour a souligné que le DPO ne "saurait se voir confier des missions ou des tâches qui le conduiraient à déterminer les finalités et les moyens du traitement de données à caractère personnel auprès du responsable de traitement ou de son sous-traitant [...] le contrôle de ces finalités et moyens doit être effectué de manière indépendante par le DPO". Elle a d'ailleurs rappelé que la détermination de l'existence d'un conflit d'intérêts dans le cadre de l'application de l'article 38 du RGPD devait être effectuée au cas par cas, en prenant en compte l'ensemble des circonstances pertinentes et notamment la "*structure organisationnelle*" du responsable de traitement ou du sous-traitant.

Il est intéressant de noter que cet arrêt s'inscrit aussi dans le contexte des futurs travaux du *Coordinated Enforcement Framework* (CEF) de l'EDPB en 2023, ceux-ci ayant pour objectif de se pencher sur le rôle et les modalités de désignation des DPO.

Précisons que si le responsable de traitement ou un sous-traitant prend des décisions qui sont incompatibles avec le RGPD et à l'encontre de l'avis du DPO, ce dernier devrait avoir la possibilité d'indiquer clairement son avis divergent auprès de la Direction. Ce point est précisé dans l'article 38, paragraphe 3 du RGPD de la façon suivante : le DPO "fait directement rapport au niveau le plus élevé de la Direction du responsable du traitement ou du sous-traitant". Ainsi, le rapport annuel rédigé sur les activités du DPO remis à la Direction constitue un des moyens les plus efficaces pour permettre cette communication directe au plus haut niveau de la hiérarchie de l'organisme.

Par ailleurs, le DPO agit comme intermédiaire entre les différents acteurs concernés par la protection des données à caractère personnel, tels que les responsables de traitement de l'organisme, les sous-traitants de l'organisme, mais également en externe vis-à-vis des personnes concernées et les autorités de contrôle.

Retour d'expérience « Intermédiaire et chef d'orchestre » : dans la pratique en tant que DPO, nous sommes nombreux à tenir le registre, à rédiger les analyses d'impacts et à être en quelque sorte le conseiller mais également « la petite main » du responsable de traitement. Il nous faut donc, non seulement connaître parfaitement le règlement pour conseiller le responsable de traitement sur le plan réglementaire et procédural, mais également maîtriser les outils pour rédiger et tenir la documentation participant à assurer la conformité au règlement.

Ceci nous amène à la situation cocasse où nous donnons régulièrement un avis sur une analyse de risque (PIA) que nous avons-nous même rédigé! Le DPO est chef d'orchestre et homme-orchestre.

Retour d'expérience « Intermédiaire et chef d'orchestre » : il arrive très souvent qu'en matière de gestion des contrats, le DPO soit amené à auditer la conformité de tous les contrats passés par l'organisation en direction de ses partenaires et fournisseurs. En ce sens, il sert d'intermédiaire entre plusieurs entités qui commercent ensemble et devient dès lors pour le groupe entier, une précieuse ressource pour le groupe entier.

En ce qui concerne la localisation du DPO, le RGPD ne fixe pas d'exigence, cependant, celui-ci doit être facilement joignable par les personnes concernées et les autorités de contrôle compétentes.

Il est ainsi recommandé que le DPO soit localisé au sein de l'Union européenne dans la mesure du possible. Et ceci, que le responsable du traitement ou le sous-traitant soit ou non établi dans l'Union européenne. Si l'organisme ne possède pas d'établissement dans l'Union européenne, le délégué peut être établi hors Union européenne sous réserve qu'il puisse efficacement mener ses activités.

Retour d'expérience « UE » : le RGPD est un règlement qui a été pensé pour sécuriser tous les échanges de données dans et en dehors de la zone Europe. Ainsi, nul n'est censé ignorer l'esprit du texte car il représente une réelle garantie pour l'entreprise qui évolue sur des marchés internationaux. Ainsi, dans le cas de la filiale d'une entreprise américaine sur le sol italien, cette dernière a recruté un DPO qui réside dans le pays et qui en connaît les usages autant qu'il connaît l'entreprise de l'intérieur. Elle a fait le choix d'un collaborateur en interne car elle estime que c'est plus adapté à ses enjeux. Ce sont des choix qui engagent toute la ligne hiérarchique.

3. Le positionnement du DPO selon les études récentes

Afin de mieux comprendre ce qui se passe sur le terrain, différents organismes ont réalisé un certain nombre d'études. Celles-ci permettent également de mieux comprendre les évolutions au fil des années du métier du DPO.

3.1 L'étude de la DGFP en 2022

L'AFCDP (Association française des correspondants à la protection des données à caractère personnel) s'est engagée aux côtés de la Délégation générale à l'emploi et à la formation professionnelle (Ministère du Travail) et de l'Agence nationale pour la formation professionnelle (AFPA) afin d'identifier au mieux les dynamiques et les enjeux en termes d'emploi et de formation liées au RGPD.